Organizaciones Internacionales de Sociedad civil alertan inminente tragedia humanitaria en el Departamento del Chocó



Bogotá, agosto 18 de 2023. Las Organizaciones Internacionales de la Sociedad Civil que suscribimos el presente comunicado alertamos sobre la inminente tragedia humanitaria que se cierne sobre la población civil del departamento del Chocó, la cual demanda de las autoridades correspondientes respuestas inmediatas y acordes con las obligaciones del Derecho Internacional de los Derechos Humanos, del Derecho Internacional Humanitario, la legislación étnica y la cosmovisión de los pueblos que habitan el territorio.

La presencia y actuación de los actores armados ilegales en territorios colectivos, especialmente el Ejército de Liberación Nacional – ELN – y las autodenominadas Autodefensas Gaitanistas de Colombia – AGC – ponen en riesgo la vida de las personas, recrudecen la crisis humanitaria generando hambre, confinamientos, desplazamientos, muertes, reclutamientos forzados y zozobra permanentes, resquebrajando también la ya precaria institucionalidad municipal con efectos graves para la población civil.

Las organizaciones étnico territoriales reclaman que, en los momentos de mayor riesgo y afectaciones, no han recibido la atención de emergencia humanitaria que ordena la ley, y que las denuncias y propuestas no han sido debidamente atendidas. Las personas en condición de desplazamiento y confinamiento demandan acciones humanitarias de acceso al agua y saneamiento, vivienda, educación y salud, con enfoque diferencial para atender a la población étnica, mujeres, niñez y juventud.

Como organizaciones internacionales de la sociedad civil, exhortamos a las entidades estatales competentes a implementar acciones inmediatas y concertadas en materia de prevención de las afectaciones a las comunidades étnicas; fortalecer las estrategias de autoprotección de las organizaciones; y brindar garantías de seguridad y medidas de protección diferenciadas a sus liderazgos, respetando su autonomía y formas de gobierno propios.

Saludamos como un paso importante la decisión de la Mesa Humanitaria y de Construcción de Paz del Chocó de sesionar en las diferentes subregiones del departamento y animamos a que los compromisos a los que se lleguen en la misma sean asumidos por las autoridades de gobierno con responsabilidad y prontitud y rindan cuentas de ellos.

En el marco de la búsqueda de la Paz Total llamamos a que se acojan las solicitudes de las organizaciones étnico territoriales para habilitar escenarios de escucha participación, continuar con la implementación del Acuerdo Final de Paz de 2016, especialmente los compromisos del capítulo étnico, ampliar los diálogos que se adelantan entre el Gobierno Nacional y los diferentes actores armados y avanzar en acuerdos humanitarios multilaterales como una medida de protección de la vida e integridad de las y los chocoanos.

Nos unimos al clamor por la vida de las personas y pueblos del departamento del Choco



Contacto: cooppaz2016@gmail.com